

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

Día Internacional de Conmemoración de las Víctimas del Holocausto

27 de enero



a Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó el 27 de enero como Día Internacional de Conmemoración de las Víctimas del Holocausto. Se observa todos los años a partir de 2006 con la finalidad de crear mayor conciencia sobre la importancia de la memoria como medio para evitar que se repitan los actos de terror cometidos durante el Holocausto.¹

Durante este día se recuerda a los más de seis millones de personas que perecieron durante "Esta conmemoración nos recuerda una vez más cómo el Holocausto estremeció para siempre los cimientos de nuestra humanidad común. Exhorto a todos los Estados Miembros y a las organizaciones de la sociedad civil a que sigan esforzándose por promover la educación, la documentación y la investigación sobre estos acontecimientos sin precedentes, que siguen siendo una afrenta para la conciencia del mundo".

Audrey Azoulay Directora general de la Unesco

el Holocausto. Entre 1933 y 1941 la Alemania nazi implementó una política de eliminación de los derechos de los judíos: los despojaron de sus propiedades y sus nombres, y les asignaron un número para identificarlos dentro de los campos

¹ Naciones Unidas. Resolución aprobada por la Asamblea General el 1 de noviembre de 2005, https://goo.su/fkjEi



Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

de concentración. A partir de 1941 comenzó este genocidio, mismo que en 1945 habría acabado con la vida de millones de personas de religión judía, en uno de los actos más inhumanos perpetrados en el siglo XX.

Hay constancia de que 355,278 personas judías y alemanas abandonaron sus hogares a causa de la persecución nazi. También se sabe que 51,747 personas de religión judía de toda la Europa ocupada se dirigieron a Argentina, Brasil y Uruguay con el propósito de buscar refugio, mientras que 20,000 lograron huir a Shanghái.

En 1988, se estableció el IHRA (grupo de trabajo para la cooperación internacional en educación, recuerdo e investigación del holocausto), encargado de apoyar a diferentes organizaciones en la distribución de información pública con la finalidad de fomentar el recuerdo del Holocausto y educar a los Estados miembros de las Naciones Unidas en el tema de genocidio, odio y racismo. Desde 2013 cambió su nombre a Alianza Internacional para el Recuerdo del Holocausto, con ello modificó su perspectiva al añadir las diferentes instituciones dedicadas a preservar la memoria de este crimen. Asimismo, creó una delegación compuesta por académicos, educadores y representantes de los memoriales o museos enfocados en el tema.²

El establecimiento de este día reconoce los lamentables hechos ocurridos durante la Segunda Guerra Mundial, los cuales dieron paso a la lucha social por las libertades que hoy en día defendemos. En este sentido, el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, recuerda que el establecimiento de una apropiada educación sobre el Holocausto puede llegar a prevenir que se vuelvan a cometer actos parecidos.

Para iniciar un proceso de recuperación y reconstitución de las personas, las comunidades y los sistemas de justicia, se llevó a cabo el evento "La vida después del Holocausto: recuperación y reconstitución". Centró su atención en las medidas adoptadas en el período inmediatamente posterior al suceso, y examinó

cómo contribuyeron las respuestas que se brindaron a las víctimas del Holocausto, y el modo en que respondieron los propios supervivientes, a evaluar las necesidades del mundo contemporáneo y al registro histórico del Holocausto. En una época en la que el antisemitismo está en auge y la desinformación y el discurso de odio cobran cada vez más fuerza en todo el

² AIRH. "Definición del antisemitismo de la Alianza Internacional para el Recuerdo del Holocausto", https://goo.su/70NOlyN



Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

mundo, difundir información acerca del Holocausto y promover su recuerdo constituyen una necesidad más acuciante que nunca.³

Una parte integral del proceso de reconstitución consistió en elaborar un registro histórico preciso de lo sucedido durante el Holocausto y con anterioridad a él, además de examinar cómo contribuyeron las respuestas que se brindaron a las víctimas y el modo en el que respondieron los propios supervivientes.⁴

Cabe señalar que el 27 de enero de 2023 se realizó la Ceremonia Conmemorativa del Holocausto de las Naciones Unidas, en el marco del Día Internacional de Conmemoración en Memoria de las Víctimas del Holocausto. El Salón de la Asamblea General fue escenario de este acto, que tuvo la función de mostrarle a la comunidad internacional la transcendencia de ese genocidio.

Por todo lo anterior cabe resaltar el gran valor de las instituciones de derechos humanos, ya que permiten aprender sobre los acontecimientos del pasado a fin de vislumbrar un mejor futuro. La lectura y el aprendizaje son ejes fundamentales para la creación de conciencia.

Imagen: Durante el Holocausto, las personas de religión judía eran obligadas a llevar cosida en su ropa una estrella de David amarilla (foto tomada en un gueto de Polonia). Deutsches

Bundesarchiv (Archivo Federal Alemán). Unicef, https://goo.su/32BtsT5

³ Naciones Unidas. Día Internacional de Conmemoración en memoria de las víctimas del holocausto, https://goo.su/8pTqB

⁴ Ibidem.